

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

# Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LA INFORMACION

Crónica financiera

Cada tiempo es como es, y resulta ilógico que el final del siglo XIX tenga los apasionamientos heroicos, filosóficos y políticos que han tenido los siglos anteriores.

La protesta de la razón humana principió en la religión con la reforma; y el mundo se apasionó de las cuestiones de conciencia, y sólo hubo, por espacio de muchos siglos, guerras religiosas: pasó de la religión á la filosofía, y la razón y el derecho comenzaron á mover los pueblos, llegando hasta la enciclopedia del siglo XVIII; pasando entonces de la filosofía á la política, transformación que se manifestó en la realidad, con la revolución francesa.

Cien años lleva el mundo apasionado de las cuestiones políticas, y hoy, en el siglo XIX, que no sabemos aún si ha terminado hace dos días ó si va á terminar dentro de unos meses, la pasión política ha concluído: las formas de gobierno son accidentales; un poco más ó menos de libertad política escrita en un código significa muy poco, y todos los apasionamientos y todos los intereses que han agitado la conciencia y la filosofía y la política, agitan hoy las cuestiones sociales, y no hay más problema que vivir mejor y mas barato; y por consecuencia, cuanto se refiere á los intereses materiales y al desarrollo de la riqueza pública y privada es lo que más importa á la opinión, y por ende lo que más solicita la atención de la prensa.

En este sentido, cuanto se refiere á asuntos financieros, no sólo á la hacienda pública, sino á las empresas, á las compañías y á las iniciativas particulares tiene interés para los periódicos de provincias, y *La Información* ha de dedicarse muy especial. Con razón se ha dicho, que se ha despertado en el País vivo deseo de estudiar las cuestiones financieras, que antes estaban reservadas á un círculo limitado de iniciados.

El año de 1899, que parecía, por las contrariedades que España ha sufrido, que iba á ser de gran penuria material; ni en los fondos públicos, ni en las manifestaciones industriales y mercantiles ha ofrecido el mal cariz que se presagiaba. Los políticos, ó por lo menos una parte de ellos, están anunciando al País que todo se acaba y se derrumba, y el País dice que no quiere morir y trabaja y se ingenia, y cada día procura y lo logra, producir, dentro de España, una gran parte de lo que España necesita, y exportar otra gran parte de lo que puede producir en gran escala.

Con tanto hablar, afortunadamente no fuera del país, sino dentro, de la bancarrota de la Hacienda española, el interés de nuestro signo de crédito no ha dejado de pagarse un día con puntualidad, y nuestro primer establecimiento financiero cotiza sus acciones á más de 500 por 100, tipo á que no había llegado nunca.

¿Débense estos resultados al acierto de los gobiernos? Seguramente no. Se deben á las fuerzas productoras de la nación y á dos orientaciones distintas que se han determinado en el criterio de los españoles y en el camino del empleo de su capital.

Cuanto á la variación de criterio, consiste ésta en que el desengaño ha venido á hacer que muchas actividades y muchas iniciativas que antes se ocupaban en política, piensen hoy en negocios industriales y mercantiles; y respecto al empleo del capital, el quebrantamiento posible que se ha vislumbrado en los valores públicos ha hecho que todos comiencen á pensar que el papel del Estado no es la única colocación posible del capital español.

Estas y otras concausas hacen, repetimos, que los intereses financieros preocupen la atención pública.

La marcha de los valores del Estado, la situación de las Compañías de ferrocarriles, la industria minera—que tiene en España una importancia excepcional, que desconocen la mayor parte de los politicistas que á diario vomitan programas en lo que hemos dado en llamar

círculos políticos—y las manifestaciones generales de nuestra industria, tan desconocida como calumniada por muchas de las clases directoras, han de ser objeto de estas revistas semanales, que no se escribirán teorizando, sino dando cuenta de los hechos importantes que durante la semana ocurran, no sólo en Madrid, París y Barcelona, centros eminentemente bur-sátiles, sino en Gijón, en Bilbao, en Linares, en Huelva, en Almería y en otros muchos puntos donde el movimiento fabril y comercial tiene grande importancia y donde á diario se crean entidades financieras que merecen detenido estudio.

Sirva esta Crónica como de programa de lo que han de ser tales trabajos, y como exposición de los motivos en que nos fundamos para sostener que el estado material del País no es tan malo como algunos suponen.

Yarr.

## CRÓNICA PARISIENSE

Unos dicen que aun nos falta un año del siglo XIX, otros aseguran que no; pero séase lo que fuere, nuos cuantos días ó unos cuantos meses nada significan comparados con la eternidad y muy en breve saldremos del siglo del vapor y de la electricidad para entrar en el siglo del... Dios sabe qué.

En muy pequeña parte nosotros hemos participado á la acción de los sucesos en la última cuarta parte del siglo; hemos compartido los ensueños y las realidades de los mas importantes miembros de la humanidad, hemos tratado de penetrar la inteligencia de los grandes pensadores, hemos leído los libros de la idea, del amor, del sufrimiento y de la vida y, ¿qué hemos adelantado?

Nada, nada y nada.

El doctor Fausto es un ser real representado en cada individuo de la sociedad humana.

Luchar, sufrir y vivir para morir; los siglos pasan como ráfagas de viento, los hombres pasan también como fugaces llamaradas de vida, las obras de la humanidad son efímeras y uno tras otro los años van desapareciendo y con ellos nuestros enseños y nuestra vida.

¡Pobre humanidad, deleznable y frágil que no puedes triunfar de los embates con que la eternidad te combate!

El hombre y sus obras nada valen, todo pasa para desaparecer perennemente y sobre las ruinas del orgullo y la pretensión del bajo mando sólo impera un Ser Supremo, una causa eficiente de todo, un Rey de los Reyes, una fuerza vital, un Dios en suma.

La Exposición universal que se inaugurará muy en breve, será como una ciudad dentro de una villa.

Muchos parisienses ignoran todos los rincones de tan espléndido panorama y con más razón nuestros lectores no pueden conocer cuanto se prepara en su honor, si quieren favorecernos con su visita.

Por eso pensamos hacer una Crónica diaria de la gigantesca y asombrosa Exposición y deseamos que aquellos á quienes no les sea posible venir aquí, sepan todo cuanto en París se hace durante los seis meses que la Exposición estará abierta al público.

Hoy por hoy sólo nos contentamos con saborear el encanto de un paseo en vapor á lo largo del Sena, desde el Pont-Neuf hasta la isla de los Cisnes, donde la *Libertad* de Bartholdi se alza majestuosa iluminando al mundo, la misma Libertad; pero en miniatura, que abre la rada de New-York.

El viejo Louvre, dormido sobre sus laureles de gloria, queda tras nosotros y llegamos á la nueva estación de Orleans, cuyas arcadas de hierro dibujan sus siluetas entre la bruma cenicienta de un cielo de invierno.

A partir del puente de la Concordia, no tenemos bastantes ojos para ver.

El Sena será durante la próxima Exposición la calle flotante, digámoslo así, la vía triunfal de

actividad y de alegría.

En 1889, la fachadas posteriores reflejábanse en las verdosas aguas de río; pero, durante la próxima Exposición el Sena servirá de maravilloso espejo á los pórticos esculpidos, las cúpulas doradas, las columnas floridas, las ogivas elegantes y las escaleras verdaderamente reales.

La Exposición de 1900, como espacio, será seis veces mayor que la de 1855; ocupará 108 hectáreas de terreno, sin contar el anejo de Vincennes reservado á los sports y á los medios de transporte.

Ninguna de las anteriores exposiciones tuvo lo que tendrá la próxima: una entrada monumental, situada en pleno París, en la plaza de la Concordia.

Los dos elegantes minaretes se alzan ya entre el cielo nebuloso y tras ellos la gran cúpula por donde han de desfilan millones de extranjeros admirados de tanta y tanta maravilla.

El antiguo Palacio de la Industria ha cedido su puesto á dos magníficos edificios que han sido construídos para sobrevivir á la Exposición.

Uno de ellos, el más pequeño, y más próximo á la Concordia, está destinado al arte francés retrospectivo y una vez terminada la Exposición quedará como propiedad del Ayuntamiento á cambio de los veinte millones de francos que ha dado para el fondo de las Exposiciones universales.

El Gran palacio debe suplir el desaparecido Palacio de la Industria para servir de todo: salones de pintura, concurso hípico, exposición de automóviles, de agricultura y otras más que se celebran anualmente en París.

Entre ambos palacios extiéndese una hermosa Avenida de 60 metros de ancho. Empieza en los Campos Eliseos y acaba en los Inválidos cuya dorada cúpula brilla entre las neblinas del horizonte.

En la orilla izquierda del Sena, levántanse á medias construídos todos los palacios de las potencias extranjeras, reproduciendo la mayor parte de ellos los mas famosos monumentos de la vieja Europa; Italia con sus sonrientes columnatas, la medioeval Alemania, la hermosa España, la gótica Bélgica y otros muchos pabellones que constituirán severas selecciones entre las producciones artísticas y entre los cuales se reservarán lujosas habitaciones para los distintos monarcas.

Tras esta magnífica decoración veremos la *rue de Paris*, donde se agruparán todos cuantos placeres tiene la moderna Babilonia: conciertos, cafés, bailes y teatros.

Mucho y mucho más podremos admirar el año de 1900; pero como tenemos mucho tiempo á nuestra disposición, iremos detallándolo todo en nuestra Crónica Diaria de la Exposición de 1900.

ANTONIO AMBROA

## LO QUE PASA EN BALEARES

Nuestro colega *La Ley*, hablando de ciertos abusos muy necesitados de corrección, que se dejan pasar en estas islas, dice:

Un industrial mallorquín, que accidentalmente se encuentra en esta corte, nos refiere algo de lo mucho que es objeto de comentarios en aquellas poblaciones isleñas.

Allí hay funcionarios civiles y militares, cuya conducta en la misión oficial resulta censurable por hechos de notoriedad que han publicado periódicos de la localidad, los de Barcelona y Madrid.

Las autoridades suelen encogerse de hombros; si alguna revela celo para intentos de corregir actos punibles, se ve contrariada por el caciquismo dominante en Baleares, con íntimo consorcio de cacicatos de la corte de España.

El industrial á quien aludimos cuenta hazañas de la investigación, no porque á él se le haya conceptuado nunca de defraudador, pues ejerce profesión de cuota fija é íntegra pagada al comienzo del año económico.

En casi todos los tributos y recursos del Tesoro se defrauda escandalosamente, las inspecciones y denuncias no ofrecen resultado, el jefe superior administrativo sobre hallarse agobiado de tarea, tal vez carezca de personal que sepa secundar fielmente las órdenes para fiscalizar.

Entre otros muchos casos, hay el que contienen notas que extractamos.

En la capital parece existir una finca urbana que hace 14 años no paga contribución por influencias de un cacique de Palma, y al expediente de defraudación que se incoó hace años, se le dió otro giro merced á las exigencias del aludido cacique.

De esta ocultación tienen conocimiento en los Centros y uno de los inspectores, pero nadie se atreve á mover el asunto por respetos al cacique.

Algunas fábricas que ocultan con astucias parte de los elementos para fijar base contributiva, reciben precintos por si llega el caso de una inspección oficiosa, extraña al empleado tolerante con habitual misión investigadora.

Sobre la famosa historia de bienes del santuario de Lluch se prepara un folleto curioso en extremo, por más que el pleito se halle aún durmiendo por motivos que ya nos son conocidos.

De empleados civiles y militares procedentes de las colonias ultramarinas y que han sentado sus reales en territorio balear, habría mucho de notable si en España existiera mejor régimen jurídico.

Era creencia nuestra la de que los Fiscales de Audiencias en su elevada misión tenían el deber de perseguir delitos que la prensa denunciase, pero en este país donde el que hurta un haz de leña valorado en 25 céntimos se le condena después de sentarle en el banquillo de los acusados, según hemos presenciado hace pocos meses; y al que sustrae ó malversa grandes cantidades, no se le molesta, nunca, no es extraño que hayan pasado desapercibidas de aquellos señores fiscales las denuncias sobre muy probables infidelidades cometidas en Cuba y Filipinas por jefes y oficiales de Administración militar, que al llegar á España han realizado compras de fincas de gran valor, otorgando escrituras ante notarios que la prensa ha citado, como sucede con uno de esos individuos que con escándalo general en cierto pueblo se le ha visto propietario en grande escala, cuando su padre tuvo que empeñarse para poderle dar la carrera.

Pero las creencias que abrigábamos fundadas siempre en preceptos de leyes justicieras, van desapareciendo de día en día ante los sucesos aludidos y otros análogos en toda la nación española.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

En la villa de Lloseta, ocurrió en la noche del día 6 del actual el siguiente crimen.

Estaba celebrándose en la sociedad «La Juventud» un baile de sala, cuando se presentó en la puerta de la misma, un sujeto llamado Antonio Abraham Roca, natural de Santa Catalina, de más de 26 años de edad, pretendiendo entrar sin estar provisto de la correspondiente papeleta de entrada.

Se interpuso á ello el partido, promoviéndose con tal motivo entre ambos una viva discusión concluyendo por pegarse algunos golpes.

Terminada la reyerta el Abraham salió á la calle, pero á los pocos momentos se dirigió de nuevo á la Sociedad. Le faltarían unos cuarenta pasos para llegar á la puerta cuando vió salir de ésta á un sujeto, hermano del portero y creyendo sin duda que era su contrincante, le salió al encuentro y sin mediar palabra le infirió una cuchillada en el costado izquierdo dejándole en muy mal estado.

A los gritos del herido salieron algunos de los concurrentes, quienes le prestaron los primeros auxilios, avisando enseguida á un médico quien una vez reconocida la herida declaró que era de pronóstico reservado.

Dicho sujeto que se llamaba Jnan Bestard Villalonga, falleció al día siguiente, después de penosos sufrimientos.

El agresor después de consumado el crimen se percipitó á la fuga, pero gracias á las pesquisas de la guardia civil pudo ser detenido en el arrabal de Santa Catalina, ocupándole en el acto de la detención un mango de un paraguas en el que iba clavado un hierro en forma de puñal y tres llaves.

El susodicho Abraham, juntamente con los expresados objetos, fué trasladado al pueblo de Inca y puesto á disposición del Juez de instrucción de aquel partido.

—El Boletín Oficial de ayer publica un R. D. por el cual se dispone que la escuela Central de Artes y Oficios, las de Artes y Oficios de distrito, y las Escuelas provinciales de Bellas Artes, se

denominarán en adelante «Escuelas de Artes é industrias, y todas se regirán por un mismo reglamento.

La enseñanza de la escuela de Artes é Industrias se dirigirá principalmente á la mayor ilustración de las clases trabajadoras é industriales.

—El Boletín Oficial de la provincia publica una circular á la cual deberán sujetarse los Ayuntamientos para la liquidación de cuentas y confección en sus respectivos presupuestos.

Entre otra reglas dicta las siguientes:

«Para el año económico de 1900, regirán los presupuestos ordinarios aprobados para el ejercicio anterior, y por consecuencia, según el art. 2.º no hay necesidad de redactar nuevo presupuesto ordinario.

De conformidad con el art. 3.º del Real decreto para el día 15 de Marzo próximo, se formará el presupuesto adicional, en el que se consignarán las resultas del ejercicio de 1898-99 (18 meses) y las del ejercicio semestral de 1899-1900 liquidadas el 31 del presente mes de Enero.

El art. 4.º determina que el primer presupuesto ordinario que habrá de redactarse será el de 1901 y deberá hacerse en la primera quincena de Octubre de este año.

Los arbitrios extraordinarios concedidos para 1899-1900 se consideran vigentes por el art. 6.º para todo el año de 1900.

En virtud del art. 7.º las operaciones de contabilidad municipal, se ajustarán á los plazos expresados dentro del sistema actualmente establecido, mientras la Superioridad no disponga otra cosa, en las instrucciones que tiene ofrecidas.»

—Por el Juez militar nombrado al efecto se cita llama y emplaza al recluta Baltasar Adrover Adrover, para que en el improrogable plazo de 30 días se presente en el Cuartel del Carmen de esta plaza, al objeto de dar sus descargos en el expediente que se le instruye por falta de incorporación á banderas.

—La Cámara de Comercio de Palma acordó en su última sesión no enviar representante en la asamblea general que se celebrará el domingo próximo en Valladolid.

Para demostrar que dicho acuerdo no significa que la Cámara está en desacuerdo con los iniciadores de aquella, ha remitido su coqueta adhesión á los acuerdos que se adopten en la misma.

### DE LA PENINSULA

Tanto en Vinaroz como en Riñiscolas es objeto de las mayores demostraciones de admiración y simpatía el acto verdaderamente heroico realizado por el coadjutor de esta última parroquia, reverend D. Lorenzo Cot y Cuesta.

El día 16 del pasado mes, cuando alborotado el mar amenazaba tragarse á unos desgraciados marinos que flotaban sobre maderos después que las olas habían destruido la embarcación, el expresado sacerdote, impulsado por la caridad en su mayor grado y con exposición de su propia vida, lanzóse á la mar y animando y ayudando á los naufragos, les salvó de una muerte segura.

—En 1900 ocurrirán dos eclipses de Sol y uno de Luna.

El primero será total de Sol, el mas importante de todos y para nosotros un verdadero acontecimiento. Tendrá lugar el 28 de Mayo por la tarde.

La faja de totalidad atraviesa centralmente nuestra Península, entrando por Galicia y saliendo por Elche. En España no había ocurrido parecido fenómeno desde el año 1880. Dado el grande interés científico de los eclipses totales de Sol, es de suponer, y hay noticias ya de ello, que serán muchos los astrónomos extranjeros que vendrán entre nosotros á estudiar tan raro y notable fenómeno. En Argelia podrá también observarse el eclipse total y lo propio en el Sur de los Estados Unidos de América y Norte de Méjico.

—La Gaceta de Madrid ha publicado una Real orden del ministerio de la Guerra disponiendo que á la vez sean admitidos en todos los cuerpos y secciones armadas del ejército cuantos excedentes lo soliciten y reúnan las condiciones legales, exigiéndoles la documentación que determine en el Reglamento.

También se dispone que si al presentarse los voluntarios en los cuerpos tuvieran éstos el completo de la fuerza reglamentaria para haberlos, los jefes de dichas unidades solicitarán de las autoridades de que dependan los pases correspondientes á igual número de individuos con instrucción militar que deseen marchar á sus casas con licencia ilimitada, los cuales serán llamados á filas cuando lo demanden las necesidades del servicio.

### DEL EXTRANJERO

En 1.º de Enero de 1900, según los censos oficiales y los cálculos más aproximados, la población universal estaba repartida en las siguientes cifras:

Europa, 378.060.525 habitantes.

Asia, 848.086.537 id.

Africa, 180.820.668 id.

América, 135.966.244 id.

Oceania, 6.142.982 id.

Por lo tanto, el total de habitantes del mundo resulta 549.139.954.

—Telegrafian de Río Janeiro que la peste bubónica hace grandes extragos en Santos y San Pablo, ciudades de la República brasileña.

Casi todos los casos ocurridos lo han sido de peste fulminante.

Se toman precauciones para impedir la propagación de la epidemia.

Muchas familias abandonan la población.

## SECCION LOCAL

Cuando cerrábamos nuestra edición del viernes último, empezaba una tormenta de la que debían quedar en nuestros campos vestigios muy dolorosos. La lluvia llegó á ser torrencial; los relámpagos cruzaban el espacio con muy cortas interrupciones, y el rumor continuo de los truenos, acompañados de vientos y granizo, completaban el estruendo de la tempestad. Su duración fué de más de cuatro horas, durante las cuales estuvieron en mortal angustia todos los habitantes de esta ciudad.

Sin contar las inundaciones de casas, que obligaron á muchos á efectuar un trasiego de toda la noche, el agua ha ocasionado muchos daños en el campo, arrastrando tierras, paredes y algunas cabezas de ganado.

En el predio *Son Massiá* hubo que lamentar la muerte de una niña de 13 años, á quien arrebató la corriente.

Temporal tan fuerte y de tanta duración, en la época en que nos encontramos, no recuerdan haberlo visto nunca las personas ancianas.

El mal tiempo impidió que se efectuase el sábado en nuestra plaza de toros la representación de los Reyes Magos. En su defecto, se prepara dicho espectáculo para mañana, si el tiempo lo permite.

El director de la compañía de zarzuela que actuó ultimamente en nuestro teatro, Sr. Peralta, ha salido para Barcelona con objeto de contratar nuevo personal con que aumentar dicha compañía, para poder representar zarzuelas de género grande, en varios teatros de esta isla.

Es muy probable que nosotros podamos disfrutar de algunos de estos espectáculos, pues el Sr. Peralta abriga el propósito de venir á trabajar en nuestro teatro, si puede contar con un abono regular.

En el edificio destinado á Hospicio y Hospital de esta ciudad, empezaron el lunes los trabajos de albañilería para el ensanche y reforma de aquel establecimiento benéfico.

Del alcance que han de tener estas obras procuraremos dar cuenta á nuestros lectores.

Nuestro querido amigo D. Sebastian Obrador Pbro. se despidió de nosotros al emprender el viage hácia la capital del Perú, para cuyo punto se embarcó el último correo, suplicándonos que desde las columnas de este semanario lo despidiéramos en su nombre de todos sus amigos de quienes por falta de tiempo no haya podido hacerlo personalmente.

Cumplimos con gusto su encargo, sintiendo vivamente la ausencia de tan buen amigo á quien deseamos un feliz viage y todo género de prosperidades en su nueva residencia.

Con las lluvias de la última semana quedó completamente inundada la fuente de Santa Margarita; y á pesar de haber transcurrido tantos días, extrañamos que la autoridad no haya hecho lo necesario para que puedan llegar hasta las espitas las personas que van por agua á aquella fuente, consintiendo que el pú

blico no pueda aprovechar tan precioso mantial.

Se anuncia la publicación de un folleto que se editará en Barcelona, con el título de *Lluch. Pequeñeces sin Coloma. Intimidaciones del renombrado asunto.*

Parece empezará á tratar la cuestión á que dió origen el famoso expediente desde la época del Sr. Obispo antecesor al Sr. Cervera dando detalles del asunto que se llevó á los tribunales de Madrid.

Hemos recibido la visita del nuevo semanario *El Eco de Inca*, á quien devolvemos con gusto el saludo que nos dirige.

A pesar de los propósitos que al parecer abrigaban algunos políticos de Palma y hasta dar á plazo fijo el traslado del dignísimo Gobernador Sr. Alvarez Sereix, podemos asegurar que están destituidos de fundamento tales rumores y que no se saldrán con la suya los que desean un cambio.

Con el número del día 10 del corriente, ha comenzado el tomo segundo de la importante revista agrícola *Es Pagés Mallorquí*. Contiene el siguiente

**Sumario.**—Como sintió la Naturaleza Virgilio.—El progreso agrícola de Mallorca en un siglo.—El pro y el contra del gorrión. II.—Medio para apreciar la calidad de los sarmientos americanos destinados al injerto.—Efectos de la sal común y de la de Glauber en la alimentación del gaaado.—Los hongos y su cultivo.—El Eucaliptus.—Floricultura. Las flores más caras del mundo.—Folk-lore balear. Tradiciones populares mallorquines. S'oguer de sa Llepassa.—Variedades. Caquexia acuosa de las ovejas.—Un racimo de uvas mónstruo.—La papa tomate.

En vista del interés que reina entre muchas personas acerca del próximo licenciamiento de tropas, copiamos de un periódico las siguientes noticias:

Asegúrase que para el 20 del actual se dispondrá por el ministerio de la Guerra, el licenciamiento de los individuos que lleven más tiempo en las filas, hasta reducir el contingente armado á la cifra consignada en la ley últimamente votada en Cortes.

Los regimientos quedarán reducidos á 430 hombres en revista, y se reducirán los demás cuerpos en las demás armas.

En los círculos militares se asegura que es inexacto, como se ha dicho, que se haya acordado reducir á 450 plazas la fuerza de cada regimiento de infantería; pues continuando vigente el presupuesto de 1899 á 1900, conforme al reglamento de junio último, se destinan: 982 hombres á los regimientos de Africa, 840 á los de Baleares, 319 á los batallones de cazadores y de montaña y 342 hombres en revista.

#### En el Ayuntamiento

Sesión extraordinaria del día 1

Se dió lectura á la lista de los electores que tienen derecho á la elección de compromisarios para la de Senadores acordándose su exposición al público á efectos de reclamación hasta el día 20 del actual.

Sesión ordinaria del día 6 de Enero

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se aprobó el extracto de los acuerdos correspondientes al mes de Diciembre último.

Se acordó la distribución de fondos para el presente mes.

Y que la Comisión de obras gire una visita en un solar de la calle del Convento para estudiar la posibilidad de practicar un desagüe en dicho punto. Y otra en la calle de Pelat para la construcción de una acequia que conduzca las aguas de dicha calle á la acequia pública de la de las Eras corriendo los gastos á

cargo de los vecinos de la repetida calle de Pelat. Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### SECCION LITERARIA

#### Hortensias blancas y azules

Sabido es que el matiz característico de las hortensias es el color de rosa. Hay sin embargo, un procedimiento sencillísimo para obtenerlas de bello color azul celeste, el cual consiste en regar algunas veces las plantas, antes de su florescencia, con soluciones acuosas de sulfato ferroso al 12 por ciento. Los terrenos ferruginosos en general poseen análogas propiedades.

A fin de que las hortensias conserven la coloración azul es necesario sostener la influencia de las preparaciones ferruginosas; pues, en caso contrario, las flores adquirirán de nuevo su primitivo color.

Para obtenerlas blancas es suficiente mezclar carbonato de cal con la tierra de cultura.

#### La planta de la muerte

En el Jardín de Acimatación de Filadelfia existe un ejemplar de esta planta terrible enviada desde Java como reglalo á Mrs. Madisson Blanch. Esta planta llamada *Kali mujah* se encuentra solamente en los alrededores de los volcanes de Java y de Sumatra.

Crece hasta una altura de 3 á cuatro pies, sus tallos son delgados, armados de espinas de una pulgada de largo; sus hojas en forma de corazón son aterciopeladas, de un verde claro en su cara superior y de color de sangre con manchas de color crema en la inferior.

Las flores grandes como una taza de café son blancas como la leche y su pedúnculo se halla también provisto de largas y finísimas espinas. La particularidad de esta flor consiste en que á pesar de su belleza exhala constantemente un perfume envenenado tan enérgico, que anastesia y mata al hombre más fuerte que lo aspire un rato y á cuantos insectos ó animales se le aproximen.

**Lecciones de matemáticas**, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos.

En la redacción de este semanario informarán.

### RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la *Anemia* los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobresa de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, París y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

### ANUNCIO IMPORTANTE

En el predio Son Vivot de Inca hay vendibles barbados de Rupestris Lot, á saber de un año á 25 y de dos á 40 pesetas.

Los que deseen obtenerlos pueden dirigirse á las casas del referido predio avistándose con el mayoral, quien les conducirá al plantel y les facilitará los pedidos; corriendo de cuenta del comprador tanto el embalaje como el transporte.

### ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

*Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.*

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

### AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

*Dirección general: Preciados 23, Madrid.*

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

### GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

### VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.



#### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma. Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

### NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

Fumadores:  
 Probad el PAPEL SALVIA  
 de José Pascual y Cots.  
*Con patente de invención*

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.  
 La que vende más barato.  
 La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estaquaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.  
 Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dyspepsia** en sus diferentes manifestaciones, **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
 Plaza Coll-Palma

## PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

### GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillego de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

## COLEGIO «LEON III»

de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y practicos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun supenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

# DIETARIOS y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

**Pedro de Alcántara Peña Nicolau**

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una serie de *cuentos populares*.

## LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

o cuynora, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquellos persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun de 1 rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers, y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Majr número 41, y á ses principals librerías de Palma.

# Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Enero á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

## ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numeroso cuadro de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

COGNAC  
 HENRI GARNIER & C.  
 FRENCH BRANDY

Tip. Felanigense.